

Clovis un homme, un politique, un fédérateur

Au Vème siècle, l'Empire romain achève de se dissoudre. Dans une Gaule livrée à l'anarchie, trois peuples germaniques se partagent le pouvoir et hésitent entre le paganisme et diverses expressions chrétiennes.

Clovis, stratège, homme de réflexion et d'action, s'impose. Son baptême, célébré en 496, devient l'acte fondateur de la France et donne un essor nouveau à l'avenir spirituel de l'Europe.

Clovis: un politique habile L'homme aux trois cultures
Clovis hérite de son père Childéric et de sa mère Basine un système de valeurs reposant sur le vieux paganisme germanique. La chevelure longue symbolisant la puissance magique du chef: le „mund“ est l'attribut d'une élite restreinte.

Il est aussi devenu comme son père le „Rex“ Childéric 1er, fidèle général allié de Rome, un chef romanisé. En passant des traités (foedus) avec les Romains, les peuples envahisseurs (Wisigoths, Burgondes, Francs) ont acquis le statut de peuples fédérés, avec mission de défendre leur territoire. Leurs qualités militaires amèneront nombre de barbares à jouer un rôle décisif dans les rouages de l'empire romain.

En 508, consécration suprême. Clovis recevra de Constantinople les insignes officiels de la royauté: la chlamyde pourpre, le diadème d'or et le codicille le nommant „consul aut augustus“. Il est devenu enfin un chrétien converti.

Le fédérateur de l'ancienne Gaule choisit Paris pour capitale
Clovis a réussi l'unification d'un ensemble de territoires, qui portera plus tard le nom de France, d'abord par des conquêtes: la victoire de Soissons en 486 (la France du nord), la victoire de Vouillé en 507 (l'Aquitaine): mais aussi par des alliances: les Francs rhénans et de Cambrai en 508 (l'extrême nord de la France), les Armoricaux en 500 (la Bretagne), les Burgondes en 500 (la France du sud - ouest).

Clovis choisit Paris pour capitale en 508: décision lourde de conséquences. Clovis, législateur, fait rédiger la loi Salique: première transcription écrite d'une loi germanique.

Clovis et l'Europe

Rapporté sur une carte de l'Europe actuelle, le royaume des Francs, unifié par Clovis, correspond donc à la plus grande partie de la France, de la Belgique, du Luxembourg, des provinces néerlandaises de Limbourg, Brabant et partiellement de Gueldre et d'Utrecht, aux länders allemands de Sarre, Rhénanie-Nord-Westphalie, Rhénanie-Palatinat, Hesse, avec une frange du Bade-Wurtemberg et de la Bavière. De là, naquit une Europe carolingienne, dans la ligne droite de l'œuvre de Clovis avec une lente scission entre Francia occidentalis et Francia orientalis, avant l'émergence de ce qui deviendra, à la fin du IXème siècle, la France et l'Allemagne.

Sur le modèle de la conversion de Clovis et pendant

tout le Haut Moyen Age, les conversions des chefs de l'aristocratie européenne se multiplieront: les rois anglo-saxons, les princes tchèques, slaves comme Mieszko de Pologne, hongrois comme Etienne, Olga et Vladimir en Russie, Boris, roi des Bulgares.

Chronologie

Le Règne de Clovis ou la Naissance de la France

466 Naissance de Clovis, fils de Childéric 1er, roi des Francs saliens de Tournai.

481 Avènement de Clovis, il hérite de la "Belgique Seconde", petit pays situé entre la mer du nord, l'Escaut et le Cambresis. Cinq territoires divisent alors la Gaule: - A l'extrême nord, le royaume des Francs, comprenant plusieurs tribus, - Au nord, le dernier Etat gallo-romain dirigé par Syagrius, - Au sud, les Wisigoths dont le roi est Alaric, - A l'est, les Burgondes dont le roi est Gondebaud, - A l'ouest, les Armoricaux.

484 Alliance avec les rois Francs (Rhénans et de Cambrai).

486 Victoire de Soissons contre Syagrius: expansion du royaume de Clovis à toute la Gaule du nord. Episode célèbre du vase de Soissons.

490 Raids victorieux contre les Wisigoths (Saintonge en 494, Bordeaux en 498): désir d'expansion méditerranéenne: début des offensives contre la Germanie Rhénane et Transrhénane.

493 Pacte de non-agression avec les Burgondes, concrétisé par une alliance matrimoniale: Clovis épouse Clotilde, princesse Burgonde catholique, nièce de Gondebaud.

496 Victoire de Tolbiac contre les Alamans: expansion du royaume à la Haute - Rhénanie, Clovis fait le voeu de se convertir au christianisme s'il est vainqueur. 25 décembre. Baptême de Clovis à Reims par l'évêque Remi. Clovis devient le premier souverain catholique de l'occident.

500 Pacte d'alliance avec la Gaule de l'ouest (les Armoricaux). Victoire de Dijon contre les Burgondes: réconciliation et pacte d'alliance pour lutter contre les Wisigoths.

507 Victoire de Vouillé contre les Wisigoths: expansion du royaume de Clovis à l'Aquitaine.

508 Clovis consacré "Consul et Augustus" par l'empereur d'orient Anastase. Paris capitale du royaume.

510 Clovis, maître d'un unique et gigantesque royaume, de la moyenne vallée du Rhin jusqu'aux Pyrénées.

511 Juillet: premier concile des Gaules à Orléans: Clovis désigné " Rex Gloriosissimus, fils de la Sainte Eglise", par tous les évêques présents.

27 novembre: mort de Clovis. Il est enterré à la Basilique des Saints - Apôtres à Paris.

(Colline Sainte - Geneviève).



BAPTEME
DE CLOVIS